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Наталья ШАДРИНА
Долгожданная – не то сло-
во, переговоры об этой экспо-
зиции шли уже не один год, 
виной тому, в первую оче-
редь, график Фёдора Конюхо-
ва. Проект «Возвращение пи-
лигрима» рассчитан на че-
тыре города – Самару, Таган-
рог, Екатеринбург и Казань. В 
Екатеринбургском музее ИЗО 
(ул. Воеводина, 5) выставку 
назвали «Путешествие дли-
ною в жизнь», посетить её 
можно до 13 июня. Фёдора Конюхова в прямом и переносном смысле ждут в очень многих музеях и галере-ях. Так, в 2019 году, когда больше чем на месяц затянулся его неве-роятный переход на вёсельной лодке через Южный океан к мы-су Горн (Фёдор стал первым че-ловеком в истории, кому это уда-лось), Русскому музею пришлось открывать выставку без него…Но и последующие два года жизни этого уникального чело-века прошли крайне насыщен-но: на атомном ледоколе он от-правился на Северный полюс, совершил восхождение на Ки-лиманджаро, а ещё через год – на вулкан Орисаба в Мексике, начал подготовку к первому в мире одиночному переходу че-рез Тихий океан на катамаране солнечной энергии, старт кото-рого намечен на декабрь 2021-го. Поэтому выставка его кар-тин сейчас, безусловно, боль-шая удача, тем более что сам Фёдор тоже посетит Екатерин-бург в конце этой недели. А пока к экспозиции. Увере-ны, что многие до сих пор ассо-циируют Фёдора Конюхова ис-ключительно с путешестви-ями, которые неизбежно за-тмевают другие его ипостаси – священнослужение и искус-ство. А жаль. Нам посчастливи-лось оказаться в часовне Фё-дора в Москве, где находится и его мастерская. Это очень само-бытное место: там, как в музее, можно провести целый день, 

рассматривая скульптуры, кар-тины, атрибуты путешествий, памятные доски… Да и само это здание, напоминающее маяк, построено именно на средства от продажи картин Фёдора… Поэтому с частью работ мы по-знакомились как раз в Москве, но с малой частью.В ЕМИИ же представлено 47 произведений – от камерных, созданных ещё в 1970-е годы, до масштабных, написанных со-всем недавно – в 2020–2021 го-дах. Фёдор работает в разных направлениях, гости выставки познакомятся и с его графикой, и с живописью, и даже со скуль-птурой. В основном это, конеч-но, пейзажи, но есть и портре-ты, например, в первом зале, ко-торый по большей части посвя-щён близким художника. Центральное место отдано трогательному изображению его мамы – Марии Ефремовны, написанному ещё при её жиз-ни, в 1975 году. Мама, привыч-но уставшая, устроилась у окна в ожидании мужа, поморского рыбака. Надо ли говорить, что Фёдор Филиппович в чём-то судьбу отца повторяет: его из непростых странствий, где то и дело он рискует жизнью, ждёт уже жена Ирина. Про необычную семью Ко-нюховых можно рассказывать бесконечно, мы уже писали и про Ирину, и про сына Фёдора и начальника штаба его экспеди-ций – Оскара Конюхова. Об от-ношениях с самыми близкими Фёдор тоже рассуждает в сво-

их произведениях, а именно об оправданности постоянных раз-лук: безусловно, это одна из са-мых тяжёлых тем для путеше-ственников такого масштаба. Второй зал посвящён непо-средственно странствиям: это и восхождение на Эверест, и пу-тешествие на Чукотку (некото-рые пейзажи он писал при ми-нус 25 градусах), ну и, конечно, вёсельные переходы. Нас по-разила картина под названи-ем «Гребец», завершённая уже в 2021 году после сложнейше-го перехода через Южный оке-ан. Обогнуть мыс Горн почти не-возможно: это место в океане называют и «Кладбищем кора-блей», и «Пастью дьявола» из-за постоянных дождей, бушующих ветров и сильных туманов. Сам Фёдор говорил, что если нужно представить, как выглядит ад, достаточно побывать в этом ме-сте. Но на картине гребец спо-
коен, он наслаждается своим 
путешествием, он в гармонии 
с собой и природой. Ничего 
общего с тем, как маленькую 
лодку самого Фёдора броса-
ло с волн высотой в пятиэтаж-
ный дом. Вероятно, Фёдору и 

удалось завершить то путеше-
ствие только благодаря уме-
нию заглушить страх, оста-
ваться стойким, а ещё – благо-
даря вере в себя и в природу.Гармония с природой – то, что всегда волновало Фёдо-ра как путешественника и как творца. Собственно, и откры-вается выставка чуть раньше, ещё в Каслинском павильоне, огромным изображением кита. – С годами Фёдор Филиппо-вич понял, что как такового со-стояния одиночества вообще не существует, нас всегда кто-то окружает, – отмечает куратор выставки Екатерина Куста-
рёва. – Поэтому часто он посвя-щает произведения представи-телям животного мира.Во время плаваний Фёдор практически всё время был окружён птицами, рыбами, дельфинами, китами. Всё это он видел в непосредственной близости. А когда после вёсель-ного перехода доставали лодку Фёдора, увидели на ней огром-ное количество мидий – их ока-залось почти 50 килограммов. Какое уж тут одиночество… Но это, скорее, шутка, а если серьёз-

но, то нахождение с самим собой на протяжении огромного коли-чества времени – тоже большое испытание, и тут выстоит толь-ко человек, сильный духом.  Духовному посвящён тре-тий зал экспозиции, кото-рый открывает цитата Фёдо-ра: «Важно идти, а не прий-ти куда-то». И речь не только о странствиях, речь о самой жиз-ни человека – поиске ориенти-ров, поиске себя, вере. Одна из самых сильных работ выстав-ки – «Ангел», парящий над мы-сом Горн. Несмотря на то, что 
Конюхов построил уже не од-
ну часовню по всему миру, 
сам является священником, 
он считает, что ещё не дошёл 
до того периода жизни, когда 
может создавать иконы в тра-
диционном понимании. Хо-
тя многие в этой картине уже 
увидят почерк будущего ико-
нописца. И ещё одна любопытная особенность: написан «Ангел» на полотне воздушного шара. 

Это говорит о Фёдоре как об экспериментаторе, которому просто скучно было бы рабо-тать с традиционными матери-алами, в традиционной манере. – Если вы посмотрите на масштабное изображение ти-бетской горы Кайлас, то обра-тите внимание на резкие, сечён-ные контуры, – поясняет Екате-рина Кустарёва. – Во-первых, это связано с художественным образованием Фёдора – специ-альностью «резчик-инкруста-тор». А во-вторых, здесь замет-но влияние другого странству-ющего живописца, Николая Ре-
риха. Это первый русский ху-дожник, сделавший горный пейзаж своим ведущим жанром. Вслед за Рерихом Конюхов ис-пользует приём параллельной перспективы, когда и задний, и передний планы даются одина-ковыми. Это создаёт фантасти-ческий эффект, одновременно мы видим гору с разных точек. Организаторы выставки признаются, что планировали 

дополнить её фотографиями из путешествий Фёдора, однако увидев работы, поняли, что экс-позиция и так получается край-не насыщенной. Но желающие 
смогут прямо в зале посмотреть документальный фильм о Ко-нюхове, подготовленный Рус-ским музеем. 

Пилигрим вернулся. Чтобы снова отправиться в путьВ Екатеринбурге открылась долгожданная выставка путешественника Фёдора Конюхова

САМЫЕ ТИТУЛОВАННЫЕ ТРЕНЕРЫ СУПЕРЛИГИ

За 21 сезон Первого дивизиона Суперлиги 34 тренера становились по-
бедителями и призёрами турнира (сезон 2019/2020 не был доигран из-
за ковида). Самарец Игорь Грачёв по итогам нынешнего чемпионата 
опередил тренера «Урала» Олега Окулова и вышел на второе место в 
рейтинге самых успешных наставников в истории турнира.

Тренеры, становившиеся призёрами турнира с командами Сверд-
ловской области: Борис Ливанов («Спартак-Приморье», Владивосток, 
«Уралмаш», Екатеринбург) 1-е место (2011), 2-е (2021), Алексей Лобанов 
(«Иркут», Иркутск, «Темп-СУМЗ-УГМК», Ревда) 2-е место (2017), 3-е ме-
сто (2018, 2019, 2021), Сергей Ежов («Евраз», Екатеринбург) – 2-е место 
(2002), Олег Мелещенко («Темп-СУМЗ-УГМК», Ревда) – 2-е место (2016).

 

(2004, 2017) (2019, 2021) (2012, 2013) 

Сергей ОЛЬХОВ 
(«Университет-Югра», 

Сургут)

2 224 1
(2011–2014) (2003) (2018)

Игорь ГРАЧЁВ 
(«Самара», 

Самара)

1

Олег ОКУЛОВ 
(«Урал», 

Екатеринбург)

«...Мы спали ночами, а мама сидела и ждала моего 
папу. В нашей деревне не было электричества, 
мы учили уроки за столом с лампой и свечами. 
Так у меня остался этот образ», – вспоминает Фёдор

Сразу несколько картин в экспозиции посвящены жене Ирине, 
которая разделяет страсть Фёдора к путешествиям, не раз 
присоединялась к его проектам и даже сама организует 
собственный верблюжий караван – «Дорога мира»

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации».

Ещё один автопортрет Фёдора 
Конюхова, но уже в бронзе

Больше материалов — 
на oblgazeta.ru

Курбанов победил. На очереди бой с Тимом Цзю?Данил ПАЛИВОДА
В Екатеринбурге прошёл 
турнир по профессиональ-
ному боксу. Всего зрители 
увидели девять поединков, 
но, конечно, главным собы-
тием вечера стал бой меж-
ду екатеринбуржцем Маго-
медом Курбановым и экс-
чемпионом мира по версии 
WBO, британцем Лиамом 
Смитом.Интерес к главному пое-динку турнира был очень вы-соким, в Екатеринбург пожа-ловал бывший чемпион ми-ра в первом среднем весе (до 69,853 кг), и, конечно, для Курбанова это был самый се-рьёзный оппонент в карье-ре. При всём уважении к пре-дыдущим соперникам Маго-меда, Лиам Смит – совершен-но другой уровень. Да, ему 32 года (Курбанову – 25), но по-служной список у британца очень внушительный. До боя в Екатеринбурге – 32 поедин-ка и всего два поражения (од-но из них – от лучшего боксё-ра мира на данный момент Са-
уля Альвареса). Ну, и, конеч-но, вторая строчка в рейтинге WBO в первом среднем весе (у Магомеда – пятая).Бой, трансляцию которого выкупил американский канал ESPN, получился ярким. Смит, несмотря на то, что дрался на территории соперника, актив-но начал поединок и в первых 

раундах контролировал ситуа-цию. Британец грамотно дви-гался и работал быстрыми се-риями ударов, Магомед же ста-рался выбрасывать одиночные мощные удары. Одним из та-ких ударов Курбанов потряс со-перника в шестом раунде, но от нокдауна Лиама спас гонг. Вто-рую половину боя можно про-сто назвать войной, боксёры часто шли в размен ударами и устраивали настоящую драку в ринге, а в перерывах «обмени-вались любезностями». В ито-ге бой продлился все 12 раун-дов, единогласным решением судей победу одержал Магомед Курбанов. Два рефери отдали предпочтение екатеринбурж-цу со счётом 115:113, один – со счётом 117:112. Безуслов-но, бой был очень близким, и никакие 117:112, как насчи-тал последний арбитр, не вы-рисовывались. Но так или ина-че, Курбанов записал в свой ак-тив 22-ю победу в карьере и за-воевал вакантный титул WBO 
International.Что дальше? Расклад полу-чается такой, что после побе-ды над Смитом Курбанов пе-реместится в рейтинге WBO на вторую строчку, впереди – 
Тим Цзю (первая строчка) и 
Брайан Кастаньо (чемпион). При этом поединок за чемпи-онский титул пока недоступен ни Курбанову, ни Смиту: 17 ию-ля Кастаньо проведёт объеди-нительный бой с обладателем поясов WBC, WBA и IBF Джер-

меллом Чарло за звание абсо-лютного чемпиона мира. Ну, а Курбанову в соперники должен достаться Тимофей Цзю.– Смит – серьёзный сопер-ник, ещё до боя он хвастал-ся своими победами, но в рин-ге это неважно, здесь нет чем-пионов, здесь победит силь-нейший. Пятый и шестой раун-ды стали переломными, после этого я понял, что он просел и не успевает за моими руками, его ноги встали, я перебивал его джебами и двойками. Даль-ше я буду боксировать с Тимом Цзю, – сказал после боя Маго-мед Курбанов.Интересно, что в январе Курбанов находился на сборах в Великобритании, где должен был готовиться именно к пое-динку с Цзю, однако в силу об-стоятельств бой так и не состо-ялся. Теперь у боксёров, по сути, нет других вариантов, кроме как проводить поединок между собой. При этом Цзю никогда не бился за пределами Австралии (сын известного свердловско-го боксёра Кости Цзю родился и вырос в Австралии), а Маго-мед Курбанов все свои поедин-ки проводил в России, в основ-ном в Екатеринбурге.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

«Каюр Атата». Атата – погонщик оленей на Чукотке, друг Фёдора

«Путь к полюсу». Фёдор Конюхов является первым человеком в мире, 
достигшим пяти полюсов Земли

Магомед Курбанов (слева) в близком поединке оказался сильнее Лиама Смита

Евгений ЯЧМЕНЁВ
Как уже сообщала «Област-
ная газета», сразу две ко-
манды Свердловской обла-
сти стали призёрами чем-
пионата Первого дивизиона 
баскетбольной Суперлиги.Екатеринбургский «Урал-маш» в финальной серии за чемпионский титул уступил в пятиматчевой серии «Са-маре», а ревдинский «Темп-СУМЗ-УГМК» в серии за тре-тье место на последней секун-де пятого матча вырвал побе-ду у столичной «Руны». Кол-лизии этих матчей ещё долго будут перед глазами болель-щиков, а мы подводим итоги чемпионата с представителя-ми клубов.  

Скептики – лучшие 
мотиваторы

Алексей ЛОБАНОВ, глав-
ный тренер «Темпа-СУМЗ-
УГМК».

– Алексей Викторович, 
после вашего тяжелейшего 
пятиматчевого полуфинала 
с «Уралмашем» я не встре-
чал людей, которые бы ста-
вили на «Темп» в бронзовой 
серии против «Руны». Два 
домашних поражения на 
старте, казалось бы, вооб-
ще не оставили шансов рев-
динской команде. Сейчас, 
когда страсти улеглись, от-
кройте секрет: как удалось 
выиграть эту практически 
проигранную серию?– В нас и в Кубке России мало кто верил, и в серии за третье место. И те, кто в нас не верил, именно они были лучшими нашими мотивато-рами, плюс сами парни мо-лодцы, собрались, проявили характер. Мы весь сезон по-казывали отличную команд-ную игру, так что на фини-ше должны были ещё раз со-браться и сыграть так, как мы умеем. Сделали несколько тактических изменений: не-много сменили акценты в на-падении, чаще стали играть на больших, ушли от своих пикенрольных взаимодей-ствий, к чему соперник ока-зался не готов.

– В целом впечатления 
от сезона какие?– Положительные. Хотя 

Серебристый «Уралмаш», забронзовевший «Темп»

мы прекрасно понимаем, что если бы не травмы ведущих игроков, при всём уважении к соперникам, мы бы бились за золото однозначно.
– Исход серии за золотые 

медали справедлив?– Если нас там не было, значит, несправедлив (смеёт-
ся). А если серьёзно, то игро-ки у «Самары» более опыт-ные, команда более сыгран-ная. Так что я ещё до начала серии говорил, что «Самара» её выиграет.

– Вы остаётесь в «Темпе» 
на следующий сезон?– Документы пока не под-писаны, но на словах есть до-говорённость с руководством клуба, что я остаюсь.   

Второе место – 
отличный результат

Виктор ГАНИЕНКО, пре-
зидент «Уралмаша».

– Виктор Владимирович, 
второе место «Уралмаша» – 
это для вас проигранное золо-
то или выигранное серебро?– Задача быть в тройке выполнена и в регулярном чемпионате, и в плей-офф. У нас не было опыта решающих матчей за медали, и команда в этом сезоне этот бесценный опыт получила. Соперника-
ми «Уралмаша» в полуфи-
нале и финале были старо-
жилы Суперлиги, команды 
опытные, сыгранные, и за-
нять в спорте с такими кон-
курентами второе место – 
это большой успех.

– Катастрофа со штраф-
ными в пятой игре – это как 
раз от недостатка опыта 
финальных игр?– Если говорить об упущен-ном шансе, то для меня это да-же не пятая игра, а третья. Мы должны были в ней обыгры-вать «Самару», пользуясь от-сутствием Айка Нваму. Повто-рюсь, для нас второе место – от-личный результат. Я доволен и игроками, и тренерами. В год дебюта в Первом дивизионе мы были шестыми, прошлогод-ний недоигранный чемпионат завершили четвёртыми, сейчас стали вторыми. Будем поступа-тельно идти вперёд.  

– С теми, кто останется в 
команде на следующий се-
зон, уже определились?

– Хотим сохранить из ны-нешнего состава процентов 70 игроков. Завершает професси-ональную карьеру Сергей Ка-
раулов, расстаёмся с Аланом 
Макиевым, Игорем Самсоно-
вым, Дмитрием Халдеевым. Скорее всего, расстанемся и с 
Андреем Семёновым, пото-му что на его позицию пригла-шаем более сильного игрока. С новичками тоже практически определились, окончательная ясность наступит после 15 мая.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».
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Максим ДЫБОВСКИЙ

САМЫЕ ТИТУЛОВАННЫЕ ИГРОКИ ТУРНИРА

 ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ПРИЗЫ
Лучший разыгрывающий – Виктор Заряжко («Темп-СУМЗ-УГМК»). 
Лучший атакующий защитник – Максим Кондаков («Уралмаш»). 
Лучший лёгкий форвард – Владимир Пичкуров («Самара»). 
Лучший тяжёлый форвард – Ален Хаджибегович («Руна»).
Лучший центровой – Максим Кривошеев («Уралмаш»). 
Самый зрелищный игрок – Икечукву «Айк» Нваму («Самара»). 
Самый ценный игрок – Антон Глазунов («Самара») 

Болельщики ждали от финала упорной борьбы и красивого 
баскетбола, и они их получили. В борьбе за мяч Джастин 
Роберсон и Артёмс Бутянковс

 ТОЛЬКО ФАКТЫ
 Впервые в истории турнира все четыре полуфинальные и фи-

нальные серии оказались максимально упорными и растянулись на 
пять матчей.

 «Темп-СУМЗ-УГМК» стал первой в истории турнира коман-
дой, которой удалось выиграть медальную серию после двух пора-
жений на старте.

 Ревдинцы третий раз подряд стали бронзовыми призёрами 
турнира, превзойдя достижение саранской «Рускон-Мордовии», ко-
торая занимала третье место два года подряд (2010, 2011).

 Второй раз в истории турнира медали завоевали две команды 
из одного региона (в 2008 году чемпионом и бронзовым призёром 
стали соответственно магнитогорский «Металлург-Университет» и 
«Динамо-Теплострой» из Магнитогорска).

 Самый титулованный игрок в истории Первого дивизиона 
Игорь Смыгин стал чемпионом в шестой раз. Ему принадлежит ещё 
одно уникальное достижение: с 2015 года лишь однажды побежда-
ла команда, в которой не играл Смыгин.  

 Игрок «Уралмаша» Максим Кривошеев четвёртый раз вклю-
чён в символическую пятёрку турнира. В 2016 он становился луч-
шим центровым, играя за «Самару», а в 2017 и 2018 годах призна-
вался соответственно лучшим тяжёлым форвардом и центровым в 
составе «Спартака-Приморье».

 Капитан «Самары» Антон Глазунов второй раз подряд при-
знан самым ценным игроком чемпионата.   


